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VERBALE DELLA 
COMMISSIONE SENATORIALE 

PROGRAMMAZIONE, SVILUPPO E TERZA MISSIONE 
SEDUTA DEL 15 MAGGIO 2019 

 
 
Il giorno 15 maggio 2019, alle ore 15.00, presso i locali dell'Università degli Studi di Roma 
"Tor Vergata", si riunisce la Commissione Programmazione, sviluppo e terza missione. 
Sono presenti: il Prof. Ernesto Limiti, la Prof.ssa Rossana Marra, il Prof. Giovanni Schiavon, 
la Prof.ssa Lucia Caramellino e il Sig. Daniele D’Ippolito. 
E’ assente giustificata: la Prof.ssa Valeria Conte. 
Sono assenti: il Prof. Antonino De Lorenzo, il Prof. Roberto Fiori, il Prof. Nicola Biagio 
Mercuri, il Prof. Emore Paoli. 
Partecipano altresì alla adunanza: la Dott.ssa Silvia Quattrociocche, Dirigente I Direzione, la 
Dott.ssa Silvia Pistoia, Responsabile della Divisione 3 della Direzione III, la Dott.ssa Gaia 
Potenzi e il Dott. Marco Francavilla della Direzione V, e la Dott.ssa Paola Calvitti che svolge 
la funzione di Segretario. 
 

ORDINE DEL GIORNO 
 
1) Tasse e contributi studenteschi a.a 2019/2020; 
2) Piano strategico 2019-2020; 
3) Varie eventuali. 
 
 
1) TASSE E CONTRIBUTI STUDENTESCHI A.A 2019/2020 
Il Prof. E. Limiti illustra alla Commissione la proposta delle tasse per il prossimo anno 
accademico. In particolare, evidenzia che rispetto allo scorso anno le proposte di modifica 
sono essenzialmente tre. La prima riguarda la tassazione superiore e in particolare il numero 
di cfu da acquisire, nel periodo di riferimento, per poter rientrare nella tassazione superiore, 
che aumenta da 6 a 12. Tale modifica permetterebbe all’Ateneo di avere un incremento 
degli incassi di 138,400 euro. 
Su tale proposta si apre un’ampia discussione al termine della quale la Commissione esprime 
unanimemente parere favorevole. La Commissione, altresì, invita la Dott.ssa S. 
Quattrociocche a verificare quale effetto si produrrebbe se si eliminasse totalmente la fascia 
della tassazione superiore. 
La seconda proposta di modifica concerne la modifica dello schema di tassazione per 
studenti stranieri, introducendo un’ipotesi di tassazione ‘flat’ che comporta un aumento del 
gettito corrispondente. 
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La Direzione I su questo argomento ha formulato due proposte. Con la prima proposta il 
contributo medio passa da 297 a 965 € a studente, mentre con la seconda proposta il 
contributo medio passa da 297 a 1604 euro a studente. 
Si apre un’ampia discussione al termine della quale la Commissione si esprime 
favorevolmente sulla prima proposta. 
In merito alla collocazione dei corsi di Laurea di Ateneo all’interno delle sei fasce previste, la 
Commissione chiede alla Dott.ssa S. Quattrocciocche di verificare la possibilità di spostare la 
Laurea magistrale a ciclo unico in Ingegneria Edile-Architettura nella Classe di contribuzione 
1, e di verificare la collocazione dei corsi di ICT and Internet Engineering, Engineering 
Sciences e Mechatronics Engineering. 
Infine, il Presidente illustra la proposta di introduzione di un premio di 5.000,00 euro ai corsi 
di studio che incrementano di 15 unità il numero di studenti rispetto all’anno precedente. 
Tale incentivo è previsto per tutti i corsi triennali, magistrali e magistrali a ciclo unico ad 
eccezione dei corsi a programmazione locale o nazionale, dei corsi che verranno attivati per 
la prima volta nel 2019/20 e dei corsi che beneficiano della quota relativa ai c.d. “ex 
contributi specifici”. 
Interviene la Dott.ssa S. Quattrociocche la quale evidenzia che la proposta tende ad 
incrementare il numero di immatricolati ed a sensibilizzare una maggiore partecipazione dei 
docenti all’orientamento. 
Si apre un’ampia discussione nel corso della quale la Commissione, evidenziando che tale 
incentivo sarebbe un obiettivo molto arduo da raggiungere per corsi di studio con scarsa 
numerosità, invita la Dott.ssa S. Quattrociocche ad elaborare una proposta con analoghi 
obiettivi che tenga conto sia della presenza di corsi con scarsa numerosità che di corsi con 
numerosità molto elevata, orientata quindi ad un calcolo proporzionale dell’incremento. 
 
2. PIANO STRATEGICO 
Il Presidente apre la discussione sul punto in oggetto. Si svolge quindi un ampio dibattito al 
termine del quale la Commissione stabilisce di rimettere al plenum del Senato l’analisi del 
Piano strategico. 
 
La seduta è tolta alle ore 17,20. 
 
Il Segretario          Il Presidente 
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